

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEÑO, NUM. 10.

PRECIOS.
MADRID: Mss. 6 rs.
PROVINCIAL: TRIMESTRE. 24
ULTRAMAR Y EXTRANJERO: 100
NOTICIAS Y COMERCIALES.
Se insertan, todos a precios convencionales.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
Publicados en ambas ediciones.

NUM. 744 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID DOMINGO 23 DE SEPTIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

En los siguientes despachos telegráficos, que ayer publica la *Gaceta*, hallarán confirmadas nuestros lectores las noticias que anticipó LA CORRESPONDENCIA. El desgraciado accidente ocurrido á bordo de la fragata que conducía á las Reales personas á Barcelona, no ha tenido para S. M. la Reina consecuencias graves, de lo cual nos felicitamos, dando gracias al cielo por que ha preservado la preciosa vida de S. M.

He aquí los partes á que hacemos referencia:

Fragata *Princesa de Asturias* en el puerto de Barcelona, 21 de setiembre de 1860, á la una de la tarde.—El Presidente del Consejo de Ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

«Acaba de fondear en este puerto la escuadra que conduce á S. M. la Reina, el Rey su augusto esposo y Real familia.»

«Un incidente desagradable ocurrió ayer á la salida de Mahón, de que impondrá á V. E. el adjunto parte, dado por los médicos de Cámara, pudiendo asegurar á V. E. que es tan satisfactorio el estado de S. M., que á las diez de la mañana de hoy se levantó y subió sobre cubierta, y en este momento se dispone para bajar á tierra y verificar su entrada en Barcelona.»

«Excmo. Sr.: S. M. la Reina nuestra señora se hallaba ayer á las tres de la tarde fuera del puerto de Mahón sobre el puente de la fragata *Princesa de Asturias*, en el momento de romperse uno de los palos que sostenían el toldo. El trozo desprendido dió desgraciadamente en la cabeza de Su Magestad, produciendo tres heridas en la region anterior izquierda. S. M. se retiró por su propio pie á la Real cámara, y después de ser sangrada y curada del modo conveniente, continuó su viaje á Barcelona, habiendo hecho la travesía sin novedad alguna. S. M., que hasta ahora continúa en buen estado, se dispone en este momento para hacer su entrada en Barcelona. Todo lo cual, previa la venia de Su Magestad, participo á V. E. para los efectos consiguientes.»

A bordo de la fragata *Princesa de Asturias*, en el fondeadero de Barcelona, á la una de la tarde del día 21 de setiembre de 1860.—Excmo. Sr.—El marqués de San Gregorio.—Excmo. señor mayordomo mayor de S. M.

Barcelona 21 de setiembre, á las tres y cincuenta y cinco minutos de la tarde.—El Presidente del Consejo de Ministros al excelentísimo señor ministro de la Gobernación:

«S. M. la Reina y su Real familia han desembarcado y recorrido la ciudad, después de haber estado en la catedral, en medio del entusiasmo y las aclamaciones de mas de 400.000 almas reunidas en esta capital. S. M., sigue perfectamente bien de la herida que se hizo á bordo, y á pesar de

haber recorrido toda la ciudad, no ha sentido la menor alteracion en su salud.»

Barcelona 21 de setiembre de 1860.—El gobernador al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

«En este momento, que son las cuatro de la tarde, S. M. y Real familia entran en Palacio, habiendo recorrido la larga carrera hasta la catedral, en la que se ha cantado un solemne *Te Deum*, en medio de las entusiastas aclamaciones de este gran pueblo, que han sido repetidas frente á los balcones del Palacio, recibiendo S. M. en todas direcciones y en varios conceptos altísimas muestras de adhesión y lealtad.»

El *Diario de Constantinopla* publica el siguiente despacho oficial dirigido desde Damasco á S. A. Aali-Baja por Fuad-Baja, plenipotenciario del Sultan en Siria:

«Damasco 13 Setef 1277.—De los 167 individuos sentenciados á muerte por haber tomado parte activa en los acontecimientos de esta ciudad, 56 han sido públicamente colgados hoy lunes en las calles de la misma, y 111 fusilados en la plaza pública de Damasco. Las sentencias se han ejecutado así públicamente sin que se haya turbado la tranquilidad, merced á la presencia de las fuerzas militares. Entre los culpables que merecieron la pena capital habia algunos de familias notables del país; todos fueron castigados sin distinción. A medida que los procedimientos judiciales respecto de los demás reos se terminen y aparezcan probados sus crímenes, se les aplicarán públicamente las penas. Los que incurran en las de trabajos forzados ó prision en las fortalezas, serán embarcados en Beyrut y enviados á Constantinopla. El Muchir y los oficiales culpables se hallan sometidos al fallo del Consejo militar establecido al efecto. No siendo de temer que ocurra obstáculo alguno para el arresto de los notables del país que aparecen complicados en estos acontecimientos, serán presos mañana.»

La *Epoca* examinando anoche el *Memo-randum* dirigido por el conde de Cavour á los agentes diplomáticos del Piamonte en las cortes de Europa dice:

«El distinguido jefe del Gabinete sardo, ha desplegado todos sus talentos en esta manifestacion solemne; pero no ha conseguido lo que no era posible conseguir, el justificar la actitud de la Cerdeña en las cuestiones de Nápoles y de Roma. El criterio revolucionario podía condenar abjectamente por boca de Mazzini ó Garibaldi la conducta política de Pio IX y de Francisco II, y aun conceitar contra semejante conducta las pasiones de una parte del pueblo italiano; el proceder de Mazzini y Garibaldi en esta parte podía ser mas ó menos plausible, mas ó menos vituperable en la religion de la moral; pero era rigorosamente lógico dentro de la política revolucionaria. Mas el Gobierno sardo, como Gobierno, como poder constituido y regularizado, tiene otros deberes muy altos que

cumplir, y el primero era, sin duda, el de respetar la existencia de otros poderes constituidos, sin erigirse en juez de su sistema político.»

Estamos de acuerdo con *La Epoca*: Si se adopta este pernicioso principio, si un Gobierno se cree autorizado para favorecer la destruccion de otro Gobierno por el hecho solo de que en este predominan distintas instituciones, la humanidad habrá dado un paso eminentemente retrógrado en el camino de la civilizacion, y quedará en el eorazon de los pueblos una eterna levadura de perpétuas insurrecciones.

Se ha colocado una elegante verja de hierro para cerrar el espacio que sirve de entrada á la nueva casa de moneda, y todas las obras interiores de aquel edificio se hallan ya terminadas, faltando solamente completar la maquinaria para que empiece á funcionar este establecimiento, que en su clase será uno de los primeros de Europa.

El *Irurac-bat* publica una carta fechada á bordo del vapor *Sella*, entre Ibiza y la Península, el 5 del corriente, en ocasion en que se estaba verificando la inmersión del cable submarino.—«Sale (dice el corresponsal) el último cable de la popa á razon de cinco millas por hora; así que dentro de siete horas, si Dios nos ayuda como hasta aqui, se habrá asegurado el éxito de nuestra empresa. Ayer y anteayer fueron de tempestad, y el mar de hoy no es muy favorable; pero vamos bien, aunque el balanceo del buque produce algunos incidentes. La maquinaria funciona como un reloj; el buque es magnífico, y la interminable culebra que se levanta de la bodega, atraviesa el puente y se hunde en la mar de nuestro camino, se sujeta y obedece á las condiciones que le son impuestas sin trastornos y con tranquilidad; por donde yo no he podido siquiera escribirte. Por un correo semanal pasarán palabras que ocupan menos de un minuto desde Mahón á Madrid. Vamos bien, acaban de gritar las veinte y una millas colocadas desde Ibiza; estamos en lo peor y vamos bien, todo va bien.—A las siete de la noche.—Allí ya una luz de Bengala de la popa del vapor de guerra que nos precede, y nos guía, señal de que ya estamos dentro de diez millas del punto de amarro. Allí está el magnífico faro del cabo de San Antonio, un poco al estribor de la proa á ocho millas distante. Ya estamos, ya: pues aunque se rompa ahora el cable hemos pasado el agua de gran fondo; estamos en ochenta brazas y se puede recoger aquel y empalmarlo. No se rompa; va bien, y dentro de dos horas nuestra tarea se habrá concluido. Gracias, gracias, y tuya sea la gloria, Dios de misericordia y amor. Gracias y alabanzas á tí, á quien los vientos y las aguas obedecen; á tí, el autor y sosten de todo. ¡Ah! si dijese todas las emociones de un solo día de estos! Acababa de sonar la campanilla de la comida, y la mitad nos disponíamos á bajar, dejan-

do la otra mitad al cuidado de las operaciones. Cuando de pronto un grito, un grito repetido ¡para! ¡para! Hombres que corren y se precipitan, un torbellino de brazos que luchan, el vapor que silba, para y empieza á retroceder; el cable, el continuo y constante que se queda inmóvil, vuelve á andar, para otra vez: ¡ha muerto? ¡vive todavía? Otra vez anda, anda, anda y sigue; está salvo, hemos pasado el peligro. Hasta una media hora después ninguna inglés se acuerda que la sopa está en la mesa y que está fria. Llegamos ya, se tiran cohetes de los buques, se encienden hogueras en la tierra, allí va la ancla, hemos llegado, el éxito de la línea submarina es un hecho consumado.»

El señor obispo de Cartagena ha contribuido con la cantidad de 2,000 rs. para la suscripcion abierta á favor de los cristianos de Siria.

Es altamente significativo al contesto del siguiente párrafo, tomado de una correspondencia de Nápoles que ha publicado *La Presse de Paris*:

«No se puede insistir sobre los escándalos que aquí han pasado. La conducta del Ministerio durante los tres últimos dias de la monarquía, las defecciones del ejército, las desbandadas de la Calabria, los soldados arrastrados por la noche á desfiladeros en los que amanecieron envueltos por los garibaldinos, el dinero cogido por todos los que han vendido al Rey, la comedia representada por toda la marina, excepto el *Veloz*, que al menos tuvo el valor de ostentar su traicion; todo lo que ha pasado, en fin, habria acaso sido muy oportuno para ahorrar sangre; pero en vano con ello se tratará de justificarlo, haciendo sonar el nombre de Italia. Lo que aquí ha pasado es una cobardía militar comprada á peso de oro.»

Dejamos á nuestro colega *La Verdad* la responsabilidad de las siguientes noticias que publica en su número de ayer:

«Hemos oido decir que hay demócratas, que hay progresistas puros, que hay moderados que conspiran unidos con el fin de echar por tierra lo existente. Esos ilusos, esos miserables, que de tal modo se olvidan de lo que todo español debe á la patria, so pena de hacerse indigna de tal nombre, parece que no obran solo por cuenta propia, sino que reciben inspiraciones extrañas, que se prestan (con tal de derribar al Gobierno que les estorba) á ser instrumentos de los que tienen intereses contrarios á los intereses españoles.»

No sabemos si esta noticia que se nos ha dado es verdadera, pero nos parece verosímil. De todos modos, tenemos la seguridad de que el Ministerio vela incansablemente por la Reina y por el país.»

Por nuestra parte, no solo tenemos esta seguridad, sino tambien la de que seria instantánea y severamente reprimido cualquier conato de perturbacion á que se arrojasen locamente los enemigos del orden público, que lo son de todo Gobierno constituido.

En Santander se va echando de menos el establecimiento del correo interior y de sellos para su servicio. Una poblacion de 30,000 habitantes y de tanto comercio parece que reclama esta pequeña reforma, que, en vez de acarrear gastos, daría productos.

La *España* halla confusion en el contenido de los despachos que nos anunciaron el encuentro entre las tropas piamontesas y las de Lamoricieri: no se dice cómo se ha disuelto el ejército pontificio: parece deducirse que ha sido hecho prisionero ó capitulado, aunque no se dice dónde: importa sin embargo, muy poco el modo y el sitio, con tal que el hecho sea cierto; desde luego se presenta con el carácter de tal, ó con verosimilitud de que lo sea; pues separadas de su principal jefe, muerto Pimodan, prisionero Smidth, es decir, los dos inmediatos y mejores caudillos que le servian de segundos, y en quienes el soldado tenia puesta su confianza, las tropas se encontrarían en una de esas situaciones que dan por resultado indefectible la rendicion, ó desmoralizacion completa de un ejército.

Contestando á *El Clamor* dice nuestro colega *El Día*, que hasta ahora todos los actos de la union liberal han merecido la aprobacion del país, la de los hombres á quienes no ofusca la pasion de partido, y para quienes la prosperidad que alcanza la nacion, la abundancia del trabajo y la tranquilidad pública son las circunstancias que dan la medida de la bondad del Gobierno, y de ningun modo la oposicion mas ó menos violenta de parcialidades políticas, que no han de estar satisfechas en tanto que vivan alejadas del poder, que perdieron por torpeza ó por ignorancia, ó por exceso de ambicion, ó por cualquiera otra causa.

De las cuarenta y nueve provincias que forman la Península, la que mas extension superficial tiene es la de Badajoz, que llega á 725 leguas cuadradas; y la que menos la de Guipúzcoa, que solo tiene 60 leguas. El total de leguas cuadradas en toda la Península es el de 16,356.

Desde el domingo 16 está reinando en las costas de Cataluña y Valencia un furioso Levante. En la ciudad de Valencia sobre todo el vendaval apenas deja á vida puertas, esteras de balcon, cristales y cuantos objetos se hallan expuestos á su influencia. En los momentos de calma, que son los menos, se desprende una menuda lluvia. Otras veces el viento ha arreado con mayor furia, y la atmósfera se ha cubierto tan densa y completamente, que ha sido necesaria la luz artificial.

En Alicante el huracan ha hecho algunos destrozos en varios edificios.

Dice *El Clamor*: «LA CORRESPONDENCIA procura atenuar el efecto que los últimos partes de Italia deben producir en el público, pintando aun con favorable color la situacion de Lamoricieri y del rey de Nápoles. ¿Habrá reci-

100

EL NOBLE

«Caminaban silenciosos los dos hermanos por las fangosas calles del barrio de Santiago: el baron agitado por su inquietud y su cólera; Fabian por una especie de vergüenza de haberse enzarzado imprudentemente en tan arriesgado lance. Seguiales el postillon echando pestes en sus adentros contra los que exponian su pellejo.»

Al llegar á una calle desierta, acercó el baron su caballo al de su hermano.

—Señor mio, dijo con tono seco y severo; de aquí á algun tiempo no podéis habitar la casa de Croissy, y es menester por el pronto alorjados en alguna hospedería poco frecuentada. Si fuerais reconocido como autor del tumulto que acaba de suceder, podría exigiros la justicia cuentas severas, ó por lo menos seriais la fábula de la ciudad. Vuestra seguridad manda que os ocultéis. Habiéis infringido mis órdenes con inexcusable locura, y es preciso que paguéis la pena.

—Al menos me he expuesto solo al peligro de esta locura, dijo Fabian con alguna amargura: era honroso dejar insultar y asesinar quizá ante mis propios ojos á una noble señorita á quien amo mas que á mi vida.

DE NORMANDIA.

101

«Me olvido, contestó el baron con aparente indulgencia, que aun no podéis comprender vuestra falta, ni los motivos que me han impedido ayudaros. Me conocéis lo bastante, Fabian, para estar seguro de que no es la cobardía la causa de mi separacion de esa canalla que os ha maltratado; pero habéis de saber que vuestra temeridad ha comprometido el importante proyecto para que se os necesitaba, y que podía hacer vuestra fortuna y la mia.»

Exhaló al mismo tiempo un suspiro, y esta dulzura, esta indulgencia como vieron á Fabian, quien esperaba mas ágrias reconveniones de parte de su hermano.

—Señor baron, dije con timidez; estoy dispuesto á todo lo que pueda reparar mi falta, si realmente os parezo culpable.

—Ya veremos, ya veremos: para empezar he resuelto lo siguiente: Vais á una posada, donde pasareis por un hijo de familia que viene á Paris á restablecer su salud. Yo me encargo de componer una fábula, y cuidad de no desmentirme. No saldreis de vuestra habitacion en algunos dias, y si sois

104

EL NOBLE

en escribir una carta para Madlle. de Montglat. Agitada habia pasado la noche, y mas de una vez le pesó no haber rogado á su hermano que se informase de la suerte de la condesa: así que, tan luego como fué de dia, no pudiendo vencer su inquietud, se habia puesto á escribir á su compañera de infancia, sin saber cómo le remitiría la epístola.

Era reducido y mezquino el aposento que ocupaba, alumbrado por una ventana única que daba al patio de la posada: una cama antigua, un armario sin llave y algunas sillas desvencijadas, le amueblaban en compañía de la mesa coja donde escribía, y el pedazo de espejo colgado encima de la chimenea. Pero estaba Fabian muy ensimismado para reparar en el aspecto miserable del asilo, adonde le relegaban los misteriosos temores de su hermano. El rumor de la calle, que debía por lo nuevo ser fatigoso para los oidos de Fabian, no conseguía siquiera distraerle.

Al tiempo de cerrar la carta y pensado ya el medio de remitirla á la dama de honor, alzose en la parte baja de la casa un estrépito insufrible. Era efecto de una aca-

DE NORMANDIA.

97

—No me atrevería á asegurar tanto, señor, dijo Fabian avergonzado de tan fundada sospecha.

—Esa conducta, prosiguió su interlocutor lentamente y pesando las palabras, es tanto mas cobarde cuanto que quien la observa es un hermano: no es verdad, monsieur Fabian de Croissy?

Estremeciése el jóven: escapóse una exclamacion de sorpresa al verse tan á fondo conoído por el eminente personaje. El coadjutor se rió de su asombro, y prosiguió con singular volubilidad acercándose:

No os canséis en adivinar enigmas que todavia no podéis comprender. Lo único que puedo deciros es, que vuestro hermano ha tenido razones sobradas para no mostrarse en público con vos, y no participar del peligro en que os habeis metido con tanta temeridad: no os inquietéis por él, que no está lejos de aquí; y así que yo vuelva las espaldas, saldrá á buscaros. Por vuestro propio interés os aconsejo que no le habeis de nuestra conversacion, y no echeis en olvido el aviso secreto que el maestro de postas os ha dado.

—Un aviso secreto exclamó Fabian.

bido esta consigna? De todos modos, pueden considerarse seguros los personajes referidos, contando con el apoyo y simpatías de LA CORRESPONDENCIA.

Segun El Diario Español, asegurábase anteanoche, por personas al parecer bien informadas, que El Horizonte habia conseguido el triunfo de que los individuos de la minoría moderada en el Congreso...

Escriben de Augsburgo, que los oficiales retirados con licencia del ejército austriaco han recibido orden de dirigirse a las diferentes guarniciones...

La Gaceta Mercantil de San Francisco de California publica los estados de la Tesorería de aquella ciudad durante el primer trimestre de 1860.

La exportación de metalico en el mismo tiempo, ascendió a 10.122.229 El ingreso durante el primer trimestre de 1859...

En Sicilia reina una vivísima agitación, á causa del asunto de la anexión inmediata, y el Gobierno dictatorial tiene que hacer esfuerzos sobrehumanos para contener la impaciencia pública...

Días pasados hablaron los periódicos de una conspiración que se habia descubierto en Constantinopla, y cuyo objeto no parecia ser otra cosa que un proyecto antes abortado...

que una intriga de palacio, donde se ha hecho jugar un papel muy triste al embajador Sir Enrique Bulwer...

Garibaldi, que se ocupa en organizar un ejército que ascienda á 50,000 hombres, lo cual es la mejor contestación que pueda darse á los que hablaban del que ya tenia organizado...

Segun La España, los elementos de la revolución italiana, son: los agentes de Turin, el dinero sardo, el soborno, la traición...

El lunes próximo, á la una de la tarde, tendrá lugar en la sala cuarta de la excelentísima audiencia de este territorio la vista de la denuncia de La Esperanza...

Ayer hemos recibido el Diario de Menorca que se publica en Mahon, y á pesar de alcanzar al 16, no dice una palabra acerca de la llegada del emperador y la emperatriz de los franceses á aquel puerto...

Mucho tiempo hace que viene agitándose la cuestión del alumbrado de los trenes en los caminos de hierro...

años en el camino de hierro del Este (Francia) por Mr. Hugon, director del gas portátil en París. Actualmente se ha aplicado en Inglaterra la invención en el railway East-Lancashire...

Uno de nuestros colegas se queja hoy de que no se encuentren en Roma el Sr. Rios Rosas y en Turin el Sr. Coello. De sentir es que el mal estado de su salud no permita á nuestro representante cerca de Su Santidad ocupar su puesto...

No tenemos pretensiones de saber desde Madrid lo que ha pasado en Alcanar (no Alcalá), como nos hicieron decir los cajistas mejor que las personas que desde aquel punto escriben á La Discusion.

El Horizonte ha dejado de publicarse por ahora con carácter político, según dijimos y anuncia dicho diario en la siguiente hoja que repartió ayer mañana:

Ayer tarde recibimos un oficio del señor gobernador civil, prohibiendo la publicación de El Horizonte como diario político. La circunstancia de haber de llenar las formalidades necesarias para que se publique como literario, será causa de que nuestro número de hoy se reparta á una hora avanzada de la mañana.

La mejor prueba de que el Gobierno de la union liberal se ha colocado en el centro político de las ideas conservadoras liberales, está en las mismas inculpaciones que le dirigen los partidos extremos.

Extraña El Diario Español que la actitud de La España en la cuestion suscitada por la nueva evolución de El Horizonte, no haya merecido la adhesión espontánea y unánime de todo el partido moderado.

Nuestro colega no sabe qué pensar de esto: si tal vez la desesperación que ha impulsado al Horizonte á tamañas aberraciones se ha hecho general á los individuos de la fracción ultra-moderada...

fuerzas y su paciencia, y están decididos á ayudar á los demócratas, y aun á hacerse revolucionarios todos ellos, solo por causar disgusto al Ministerio.

El día 15 llegó á Cardona un ingeniero para arreglar ó hacer que arreglen los caminos de las salinas, por si SS. MM. se dignan visitar aquel punto, lo que siempre será una mejora indisputable.

El estado de los espaldas Dominguez y Gachares es poco satisfactorio á consecuencia de las cogidas que tuvieron, el primero en Salamanca y el segundo en Palencia.

Al hacer notar La España que está para caer la innamada bandera del clérigo, que es como Garibaldi llama á la enseña del venerable vicario de Jesucristo, añade:

«Estamos asistiendo al cumplimiento de un vaticinio político, ó mejor dicho, á la ejecución de una sentencia que desde luego tuvimos por definitiva: se realizó el folleto El Papa y El Congreso; se realiza en un sentido contrario á su título; hubiérase llamado ni Papa ni Congreso, y estaría en su lugar; pero respecto al fondo del escrito, se verifica al pié de la letra.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Paris 22.—El emperador y la emperatriz han llegado á Portvendres de regreso de la Argelia.

Genova.—Nápoles 18.—Fuerzas garibaldinas han desembarcado en la desembocadura del Garigliano, interceptando las comunicaciones de las tropas reales entre Gaeta y Capua.

Turin 21.—El Sr. Nigra, ministro de Cerdeña en Francia, deja á París, quedando el secretario de la legación encargado de los negocios.

Creemos que SS. MM. y A. A. estarán de regreso en Madrid para el 15 del próximo octubre, y aun es posible que se anticipe el día de su llegada.

Segun parte telegráfica recibida ayer á la una y veinte minutos de la tarde Sus Majestades y altezas continuaban bien en su importante salud en Barcelona.

Con motivo de haber puesto en duda algunos periódicos la autenticidad de la proclama de Garibaldi, en que este dice que decretará en el Quirinal la unidad de Italia, bajo el cetro de Victor Manuel, La Patrie del 20 asegura que dicho documento es auténtico.

La compañía general de Crédito en Es-

paña ha comprado la línea del ferro-carril de Jerez al Trocadero.

En la Bolsa de Madrid de ayer ha reinado grande animación. El consolidado se publicó al contado á 43 y 43-10, á fin del corriente á 47-80, 47-90, 48, 43-5, 43-10 y 43-20, y á fin del próximo á 48-40.

SEGUNDA EDICION.

De los antecedentes y rumores que han corrido, deduce uno de nuestros colegas, que, en efecto, ha habido una reunion en Madrid para decidir si debian ó no condenarse en nombre y en interés del partido moderado las doctrinas y las tendencias de El Horizonte; pero que por falta de acuerdo entre los concurrentes no ha llegado á adoptarse resolución alguna.

El Constitucional no extraña que todos los partidos sin distincion combatan á un Gobierno que no pertenece á ninguno de ellos; pero les niega el derecho de invocar, al combatir al Gobierno actual, la opinion pública, que tampoco pertenece á partido alguno de la oposicion.

«De cual habia de esperarlos? sigue diciendo nuestro colega.

¿Lo esperaria acaso de los puros, bajo cuya dominación á una libertad aparente y ficticia veria sacrificada la tranquilidad pública? ¿Lo esperaria acaso del partido ultra-moderado, bajo cuya dominación á una tranquilidad mas aparente y ficticia aun que la libertad de los puros, ha visto siempre sacrificada la verdadera libertad?

El Times ha publicado una carta con la firma de un europeo, en la que denunciaba una serie de cesiones de territorios que el Gabinete de Turin habia consentido en favor de Francia, en cambio del asentimiento del emperador Napoleon á la anexión de los Estados romanos y del reino de las Dos Sicilias.

—Pues bien, mase Loquax, repuso el coadjutor con jovialidad indicando á Fabian; cuidad que ese caballero encuentre á sus amigos... Entiendes? y mañana vé á verme al elaustro; me gustan los mozos de tu humor, sobre todo, cuando tienen el corazon tan atrevido como la lengua...

Después de este cumplimiento equivoco, saludó á la gente Pablo de Gondi, saltó en su caballo, y se alejó con su brillante comitiva de nobles, de pajes y de lacayos.

Envanecido de la orden que recibiera el loquax estudiante, se acercó á Fabian á ofrecerse; pero fué en vano, porque apenas habo desaparecido el coadjutor cuando el baron de Croissy, seguido del postillon que llevaba de la brida el caballo de Fabian, se presentó en una esquina.

Eustaquio Vireton, que era muy terco, empeñose en seguirlos, lo cual no era muy difícil, en atencion al atroz cansancio de los animales.

98 EL NOBLE DE NORMANDIA. El coadjutor se aplicó otra vez el dedo á la boca con misterio. —Abur, hijo mio, añadió en voz alta y bondadosa: no os olvidéis de dar gracias á Dios por su maravillosa providencia. Acaso nos veamos pronto. Aquel hombre singular saludó á Fabian y se incorporó con su comitiva; entonces echó de ver que aun habia algunos curiosos desparramados por la plaza. —Importunos, les dijo encolerizado; qué hacéis aquí? qué esperáis? —Vuestra bendición, monseñor, dijo bajando la cabeza el estudiante, á quien ya conocemos por lo original. Tocó el coadjutor ligeramente al bufon, y le dijo con familiaridad: —Cómo te llamas? Creo haberte visto ya en alguna parte... —Me llamo Eustaquio Vireton, monseñor, respondió el estudiante con descaro; y añadió que en la Sorbona, donde mi pobreza no me ha permitido continuar los cursos de teología, me habian apellidado Loquax, por razones que no son del caso... Ya he prestado algunos pequeños servicios al partido de V. Emma...

103 DE NORMANDIA. tances de ser una posada. Enoima de la puerta se veia una muestra enorme adornada con tres pájaros blancos de milagrosa pintura, y para que el pasajero no equivocase la casta de aves expuestas á sus miradas, leíase: Posada de los tres pichones. La llegada de la exigua cabalgata produjo gran sensación en aquel barrio plebeyo; pero los viajeros se apresuraron á echar pié á tierra, y el postillon se despidió con una generosa prepa por la parte que habia tenido en los contratiempos de los viajeros: en seguida penetraron estos en la posada. Al cabo de un cuarto de hora salió solo el baron, dejando á su hermano entregado al posadero, á quien estuvo hablando despacio al oido, y se encaminó á pié hacia el barrio mas aristocrático, donde su casa estaba establecida. Al día siguiente de madrugada, á la hora en que la mayor parte de los vecinos de París gozaban todavía de las dulzuras del sueño, Fabian de Croissy, fiel á sus costumbres campestres, y no sintiendo ya las fatigas de los días anteriores, estaba sentado en una habitación de la posada, y ocupaba todas las facultades de su alma...

102 EL NOBLE DE NORMANDIA. prudente, si tomáis las precauciones que de vos exijo, puede que no se haya perdido todo. Me avengo á todo, señor, dijo Fabian con humildad, y deseo que mi sumision os pruebe cuanto me pesa de haber incurrido en vuestra desgracia. —Bien, dijo el baron satisfecho: veo con placer que sois tan listo en reconocer vuestras faltas como en cometerlas: á propósito, añadió afectando indiferencia, sabe vuestro nombre el coadjutor, el caballero que acudió á libertaros, y luego os hizo sufrir una especie de interrogatorio? —Yo no se lo he dicho, respondió el joven: de mi boca nada ha sabido ni de vos, ni de mí. —Entonces todo esta mejor de lo que yo esperaba, murmuró el baron gozoso; continuad depositando vuestra confianza en vuestro hermano, Fabian, y no os arrepentireis. Habian llegado delante de una casa antigua y ahumada; entonces ne existia aun la costumbre de disfrazar con nombres pomposos cosas comunes, y aquella casa, que hoy llamarían de huéspedes, no pasaba en...

102 EL NOBLE DE NORMANDIA. prudente, si tomáis las precauciones que de vos exijo, puede que no se haya perdido todo. Me avengo á todo, señor, dijo Fabian con humildad, y deseo que mi sumision os pruebe cuanto me pesa de haber incurrido en vuestra desgracia. —Bien, dijo el baron satisfecho: veo con placer que sois tan listo en reconocer vuestras faltas como en cometerlas: á propósito, añadió afectando indiferencia, sabe vuestro nombre el coadjutor, el caballero que acudió á libertaros, y luego os hizo sufrir una especie de interrogatorio? —Yo no se lo he dicho, respondió el joven: de mi boca nada ha sabido ni de vos, ni de mí. —Entonces todo esta mejor de lo que yo esperaba, murmuró el baron gozoso; continuad depositando vuestra confianza en vuestro hermano, Fabian, y no os arrepentireis. Habian llegado delante de una casa antigua y ahumada; entonces ne existia aun la costumbre de disfrazar con nombres pomposos cosas comunes, y aquella casa, que hoy llamarían de huéspedes, no pasaba en...

99 DE NORMANDIA. —Pues bien, mase Loquax, repuso el coadjutor con jovialidad indicando á Fabian; cuidad que ese caballero encuentre á sus amigos... Entiendes? y mañana vé á verme al elaustro; me gustan los mozos de tu humor, sobre todo, cuando tienen el corazon tan atrevido como la lengua... Después de este cumplimiento equivoco, saludó á la gente Pablo de Gondi, saltó en su caballo, y se alejó con su brillante comitiva de nobles, de pajes y de lacayos. Envanecido de la orden que recibiera el loquax estudiante, se acercó á Fabian á ofrecerse; pero fué en vano, porque apenas habo desaparecido el coadjutor cuando el baron de Croissy, seguido del postillon que llevaba de la brida el caballo de Fabian, se presentó en una esquina. Eustaquio Vireton, que era muy terco, empeñose en seguirlos, lo cual no era muy difícil, en atencion al atroz cansancio de los animales.

radio había hecho caso, porque todo el mundo había creído ver en *El Times* la intención de excitar a toda la Europa a formar una coalición contra Francia y contra Italia.

Por la vía de Liverpool se han recibido, con fecha 17 del actual, las siguientes noticias de Méjico, que no carecen de interés: «El vapor de la mala *Real Arabia* llegó ayer a este puerto con la correspondencia de Nueva York, que alcanza hasta el 7 del actual: trae 1,241 pesos en metálico para el Banco, y 72 pasajeros; entre ellos ha venido el comandante de estado mayor don Marcelo Azcárraga, procedente de la Habana, con pliegos para el Gobierno de Su Majestad. Este distinguido oficial salió en julio último por disposición del capitán general para Méjico, comisionado de enterarse y estudiar el estado político y demás de aquella República; el 25 de agosto regresó a Sacrificios y se embarcó en un vapor de guerra de los Estados-Unidos, *Bocahondas*, para Nueva Orleans, y según leemos en la *Gaceta de la Habana*, el comandante M. S. F. Hazard y su oficialidad obsequiarán dignamente a nuestro distinguido Sr. Azcárraga. Dicho señor trae noticias importantes de la República de Méjico, que pondrá en conocimiento del Gobierno a su llegada a Barcelona, para donde salió anoche con dirección a París.

Las noticias de Méjico alcanzan al 30 de agosto, anunciando que el 10 del mismo, Miramon había salido de Lagos con 2,000 hombres para cortar las fuerzas del general Degollada que le tenía cercado; pero después de haber estado batiéndose y defendiéndose cinco días, tuvo que sucumbir. Degollada le destruyó completamente, y solo se pudo escapar Miramon con unos cuantos caballos; todos los demás cayeron prisioneros. Miramon fue herido en un brazo.

En Méjico los caminos están intransitables por los ultrajes que a todas horas se cometen por el bandido Carbajal y su gente, compuesta de unos mil hombres, bandidos y asesinos notorios que no tienen mas patria ni sentimiento que el robo, y no perdonan a mujeres ni a niños; nuestro digno comandante de Estado Mayor, señor Azcárraga, fue robado de ida y vuelta desde Veracruz, dejándole las dos veces hasta sin camisa.

Según el periódico de Londres, llamado *El London American*, enemigo de España y defensor acérrimo de los Estados-Unidos, la isla de Cuba es una de las regiones mas prósperas de la tierra. Su actual población se calcula en 1,130,000 almas. De estos, cerca de 550,000 son blancos, 180,000 de color libre, 400,000 esclavos, y 38,000 asiáticos e indios. Las haciendas de azúcar son inmensamente productivas. Se calcula que 23 de las principales reunidas contienen 100,000 acres de tierra, 10,175 esclavos, y valen quince millones de duros. Estas 23 haciendas ó ingenios produjeron 235,000 cajas de azúcar en 1859, cuyo valor es veinte duros por caja. Hay en Cuba 1,600 ingenios de azúcar, y las cantidades que exportan al año representan un valor de cincuenta millones de duros. Méjico y otras naciones sur-americanas pueden mirarse en este surjo.

Al paso de los emperadores por Arlés en su viaje a Argel, el arzobispo de aquella diócesis dirigió un discurso a Napoleón, en que le pedía que devolviese la paz al mundo y a la Iglesia, que afirmase más y mas la gloria y la ventura de la patria, y que asegurase al vicario de Jesucristo en la tierra la libertad necesaria para cumplir su santa misión.

El emperador, al dar las gracias al arzobispo, le dijo poco mas ó menos estas palabras: «Vamos a orar, monseñor, a fin de que Dios me conceda las luces necesarias para cumplir la elevada y grande misión que me está confiada.»

Hoy, dice una correspondencia de Turin, la Inglaterra y la España pueden hacer un gran servicio a la causa del orden, del derecho y de la libertad en Europa. Si no dejan a la Francia el papel de defensora de las nacionalidades y de la libertad de los pueblos, y saben alcanzar de las potencias conservadoras que, a la vez que defiendan la monarquía y el derecho constitucional, respeten las legítimas aspiraciones del sentimiento público, habrán hecho un inmenso servicio a la sociedad y a la civilización.

El rey de Nápoles se ha llevado a Gaeta un caudal enorme; pero todo propiedad particular suya, y nada del Estado.

Una correspondencia de *El Times* escribe a este periódico una carta que dice así: «Cavour está invadiendo las Marcas. Cuál es el precio de la complicidad de Napoleón? Es la cesión de Génova a Francia? Existe otra cuestión. Va Cavour a anexar el Tes-

sino? Si es así, cuál es el precio de la complicidad de Napoleón? Victor Manuel ha vendido la cuna de su raza. Está dispuesto a sacrificar la cuna de su nombre, en cambio de la absorción de una provincia neutral, de un país neutral? Suiza va a ser castigada por su contumacia. Cerdeña y Elba serán agradables adiciones al territorio de la Liguria para Napoleón, a mitad de camino entre Génova y la ciudad feneja. El dueño de Italia será bastante rico para poder desprenderse de estas islas improductivas. Serán la recompensa del consentimiento francés? Estas preguntas hace a Europa.—UN EUROPEO.»

Dice *El Español de Ambos Mundos*, que el ultimatum del Gobierno piemontés al de Roma, exigiendo la disolución de sus cuerpos de mercenarios, extranjeros, es decir, casi la totalidad de su ejército, fue enviado despues de una conferencia celebrada en Chambery por Farini y Cialdini con el emperador de los franceses, y por tanto se cree que ha sido aprobado por este. Creemos que calumnian al emperador de los franceses los que le suponen capaz de semejante farsa.

Estando ya próxima la apertura del curso académico, han principiado en la Universidad Central los exámenes y grados, que, según costumbre, se interrumpieron a fines del pasado junio.

Ha llegado a esta corte el señor duque de Nemours, hermano del Sermo, señor infante duque de Montpensier.

Las noticias de Tetuan alcanzan al 16, y despues del embarque del primer batallón del regimiento de Africa no se había recibido orden para marchar ningun otro.

Los moros tetuanes tienen aun la mayor parte sus familias en la montaña, y no han principiado a practicar todavía las labores de la siembra.

Vuelve a hablarse en París de la salida del Ministerio de Mr. Thouvenel, designándose para reemplazarle a Mr. de Persigny, a quien parece se debe muy principalmente que se conserve inalterable la alianza anglo-francesa, a pesar de las contrariedades sobrevenidas entre la Francia y la Inglaterra.

Son tales los absurdos é invenciones que han hecho propalar por toda España los que habrían querido imposibilitar el viaje de S. M., que un periódico de provincia refiere el rumor de que se aseguraba, que S. M. la reina y el emperador de los franceses habían tenido una entrevista en las aguas de Mahon, que duró por espacio de seis horas.

Las noticias que van llegando, confirman que el combate de Perusa fue sangriento. Las tropas sardas tuvieron 160 heridos, entre ellos 7 oficiales, y una veintena de muertos. Las pérdidas de los pontificios en la acción fueron menores; pero en el fuerte cogieron los piemonteses 1,700 prisioneros, con Smith a la cabeza, y seis cañones de plaza y de campaña. Cuarenta y ocho oficiales del ejército de Lamoriciere, en su mayoría alemanes, han llegado prisioneros a Liorna, y a Génova 1,700 hombres de la clase de tropa. Ha costado gran trabajo salvar la vida de Smith.

El Pensamiento Español ha sido denunciado por un artículo que publicó ayer emzando: «Todas las miriadas están fijas en Roma...»

El activo é inteligente inspector de vigilancia, D. Vicente Monfort, tuvo noticia hace días de que se trataba de hacer un robo en un cuarto de la calle de San Juan, número 11, y el jueves a las tres y media de la tarde se ocultó en la misma habitación con sus dependientes y el dueño de la casa, que es un maestro de obras. En efecto, los ladrones se presentaron y cuando empezaron a forzar la puerta, salieron de improviso el Sr. Monfort y los que le acompañaban, y se apoderaron, de dos de ellos, encontrándoles un llave, una palanqueta de hierro de las que usan para fracturar puertas y cajones, un puñal y una cuchilla de zapatero muy cortante. La sorpresa y el terror de aquellos bribones fueron indescriptibles al verse sorprendidos, y al verse con las pistolas al pecho gritaban pidiendo por Dios que no se les matase. El Sr. Monfort mandó atarlos y conducirlos a la cárcel con los trofeos a la espalda para que todos los vecinos los vieran y conocieran en lo sucesivo.

Uno de los muchos episodios ocurridos durante la carrera hecha en distintos dias por SS. MM. en esta capital, dice *El Malorquin*, es el de que habiendo notado el tierno Príncipe de Asturias, que vestía el traje de aldeano, las grandiosas ovaciones de que era objeto al visitar la Casa-Longja, con una gracia angelical se descubrió ante el pueblo, y sombrero en mano le sa-

ludó cortesmente; acción que hizo prorumpir al pueblo en nuevas y mayores manifestaciones de amor hacia sus soberanos.

En la iglesia de religiosas mercenarias de D. Juan de Alarcón, calle de Valverde, se celebró hoy a las doce de la noche, con toda solemnidad, en uso de un privilegio concedido a esta orden, la misa de Nuestra Señora de la Mercedes, asistiendo una brillante orquesta, bajo la dirección del maestro D. Victoriano Daroca.

Las noticias que recibimos por el correo extranjero hacen prever el combate que Lamoriciere ha dado a las líneas piemontesas. Asegúrase al mismo tiempo que aquel general pudo abastecer a Ancona antes de la llegada de los piemonteses, y hacer entrar en la plaza un cuerpo de tropas suficiente para sostener el sitio, en tanto que el maniobraba fuera de la plaza contra el ejército sitiador. Parece que Ancona está perfectamente armada y fortificada; pero faltando marina que pueda ayudar a los sitiados, es difícil que puedan sostenerse estos por mucho tiempo. Por su parte los piemonteses estaban reuniendo fuerzas considerables contra las de Lamoriciere.

Según noticias de Nápoles del 15, el ejército de Garibaldi se preparaba a serios combates. Dicese que un cuerpo de quince mil voluntarios se dirigió cruzando a Nápoles sobre Cápua, con objeto de ponerle sitio. Las mismas noticias añaden que detrás del Voltorno había aun cincuenta mil napolitanos; pero no se cita jefe alguno notable que los mande. Creemos que haya exageración en la cifra de uas y otras fuerzas.

A *La Epoca* escribe su corresponsal de Turin con fecha 16: «He preguntado hoy si los franceses sofocarían el movimiento en lo que se llama el patrimonio de San Pedro, y persona que debe saberlo me ha dicho que no. Mientras que Pio IX permanezca en Roma, el ejército francés se limitará a defender esta ciudad y su comunicación con Civita-Vecchia; pero permaneciendo espectador impasible de cuanto acontezca en el resto de la Italia. Me añaden; hay poderosas razones para creer que Garibaldi no cometerá la locura de atacar a Roma, y la prensa gubernamental de aqui habla de la retirada del representante francés casi como de una cosa convenida entre Turin y París.»

Al dar cuenta *El Español de ambos mundos* de la presentación por una diputación irlandesa de una espada de honor al mariscal Mac-Mahon, dice, que los irlandeses «se han hecho inmensamente ridiculos;» que sus quejas han producido en Inglaterra un concierto general de risas, y que al contestar el mariscal a los irlandeses, que legaba la espada a su hijo Patricio, quiso decirles, que consideraba la espada como un juguete de escasa importancia. No ha oído hablar nuestro colega hispano-ludonense de la risa del conejo? Pues debe parecerse mucho a ella la que ha causado en Inglaterra el paso de los patricios irlandeses.

Con motivo del gran impulso que se está dando a nuestra marina de guerra, y la circunstancia de no bastar nuestros astilleros para las construcciones, recuerda *El Español de ambos mundos*, que casi todos los buques cañoneros que mandó hacer el Gobierno inglés durante la guerra de Crimea, son hoy poco menos que inútiles, habiéndose podrido las maderas, y resultando ahora que la clavazón que se empleó estaba muy lejos de ser la que especificaban los contratos celebrados entre el Gobierno y los constructores.

La Reina de Inglaterra, con el príncipe consorte y parte de su familia, ha estado ultimamente viajando de rigoroso incógnito por algunos de los parajes mas pintorescos é interesantes de Escocia. Grande ha sido la mortificación de algunos pueblos al saber demasiado tarde que habían sido honrados con la presencia de su soberana, y que no habían podido manifestarle su amor y su lealtad. En uno de estos pueblos, muy pequeño y muy insignificante, se presentó un día un caballero, deseoso de tomar toda la fonda del lugar, para unos recién casados que, en el viaje de la luna de miel, iban a pasar allí la noche. Al llegar los viajeros, se vió que eran personas de alta clase, y naturalmente todas las comedres del pueblo se pusieron alerta, y empezaron a hacer las averiguaciones que son de su competencia en estos casos. Pero todo fue inútil. Los griados estaban mudos, y no se les pudo arrancar el mas leve dato que iluminase la curiosidad de esas señoras. Al día siguiente se levantaron los novios, alzaron, se metieron en los coches, y cuando el último de ellos salía del pueblo se comunicó a la asombrada dueña de la fonda la noticia de que había tenido la honra de albergar a la Reina de Ingla-

terra y a su esposo. La noticia circuló en el pueblo como un relámpago. Reunióse toda la población para victorear a su Reina; pero ya era tarde, porque la comitiva real se había perdido de vista.

Cartas de Tanager refieren que el ministro marroquí ha leído a los principales jefes de aquella ciudad un edicto del Sultan, en que declara que cuando Tetuan le sea devuelto por los españoles, se darán las órdenes mas severas a las autoridades marroquíes para que protejan a los judíos residentes en aquella ciudad, sin hacerles jamas responsables en lo mas mínimo de lo que haya ocurrido en Tetuan antes ó despues de su ocupación por las fuerzas españolas.

Dice *El Español de Ambos Mundos*: «En una carta privada, que hemos recibido de Estokolmo, comunica una persona fidedigna, que el Rey de Suecia ha concedido la gran Cruz de la orden de los Serafines al capitán general, duque de Tetuan, D. Leopoldo O'Donnell, como una prueba del alto aprecio y distinguida consideración que por él tiene. Esta cruz, que solamente se concede a las personas reales y a los príncipes, únicamente la tiene en España S. M. el Rey, y en Inglaterra S. A. R. el príncipe consorte. También ha concedido el Rey de Suecia al ministro de Estado en España, D. Saturnino Calderon Collantes, la gran Cruz de la Estrella Polar. El representante de Suecia en Madrid, que viene de Estokolmo, y se halla actualmente en París, es el portador de estas insignias.»

Una correspondencia de Mahon dice lo siguiente acerca de la llegada a aquel puerto de los emperadores franceses: «En este momento, que son las diez de la mañana, acaba de llegar parte de la escuadra en que el emperador y la emperatriz de los franceses van a la Argelia. El *yacht* imperial ha bajado hasta frente la aduana; sobre su cubierta ha aparecido la tripulación, que ha formado calles con sombrero en mano, para hacer paso a un caballero vestido con pantalón a galon dorado, levita militar y *kepis*, que daba el brazo a una señora morena y agraciada, que resguardaba su tez con una riquísima sombrilla. El uno era Bonaparte y la otra Eugenia de Montijo; pero SS. MM. imperiales no han descendido a tierra. A las once volvió a zarpar el *yacht*. El señor general gobernador de aquella plaza se presentó en seguida a SS. MM., ofreciéndoles sus respetos y un hospedaje digno, si gustaban detenerse algun tiempo; pero que recusaron, porque les hacia diferir su llegada a Argel.

El Horizonte, que apareció ayer tarde sin carácter político, no acierta ayer con los motivos que hayan podido impulsar al señor gobernador de Madrid a dictar la medida de que tienen conocimiento nuestros lectores. Dice que no hay en la ley de imprenta ningun artículo que exprese que el editor responsable no pueda separarse del punto donde se publique el periódico. En efecto, no existe esa prescripción expresa en la ley; pero a cualquiera se le alcanza que debe ser condicion indispensable la residencia de dicho editor en el punto donde se publica el periódico, siendo así que debe leer el ejemplar que autoriza con su firma para remitirle a la fiscalía de imprenta, obligación que lleva consigo implícitamente la de residencia, por mas que la ley no haya creído, como realmente no es necesario, consignarla en sus artículos.

De la Huerta de Orihuela dicen con fecha 19 de setiembre: «La riada imponente del Segura tiene en perpetua alarma a mas de 14 pueblos que se agitan, andando a las orillas del rio numerosas cuadrillas de sus mas forzados habitantes, que vigilan de día y de noche sobre sus riberas para evitar una catástrofe. En la noche del 17, avisó por el telégrafo el digno gobernador de Murcia que se esperaba una gran riada, y las celosas autoridades de Orihuela, el alcalde y el juez d'aguas lo participaron a la una de la noche a todos los pueblos de la ribera. Estos oportunos avisos, que llegaron tres horas antes que las aguas, nos salvaron de infinitas desgracias, pues como el tiempo estaba y sigue despejado, a nadie se ocurría que pudiera el rio subir en pocos momentos sobre veinte varas de agua. Orihuela está inundada. Benjúzar y Benjúfar incommunicados con el resto de los pueblos de la huerta, que tiemblan al ver hacer treinta y seis horas un mar de agua, el que en vez de disminuir, aumenta hasta un limite pocas veces conocido, corriendo precipitadamente en busca del Mediterráneo.

A juzgar por los efectos que flotan sobre las aguas, deben contarse algunas desgracias mas arriba de Murcia. Infinidad de maderos de grandes dimensiones, sillas de todas clases, arcos, cómodas, camas y miles de utensilios, son arrastrados por la corriente. Nadadores y gentes atrevidas y listas se lanzan sobre los efectos de diferentes maneras. Hay ranchada de seis u ocho que por cerca de Benjúzar ha cogido en materia valor, según dicen, de cinco ó seis mil reales.

Hasta este momento, que son las cinco

de la tarde, no se teme rompimiento por ninguna parte, y si algo notable ocurre, lo participare oportunamente.»

Han llegado a Barcelona para ofrecer sus respetos a SS. MM., el señor arzobispo de Tarragona y el señor obispo de Vic.

Dice *El Diario de Roma*, órgano oficial del Gobierno Pontificio, que tan pronto como el emperador de los franceses tuvo noticia del ultimatum del Sr. Cavour, comunicó por el telégrafo de Marsella a Victor Manuel su resolución de oponerse a la entrada de las tropas sardas en el territorio pontificio, y que había dado orden de reforzar el cuerpo francés de ocupación en Roma.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 774 fanegas de trigo desde 42 a 51, quedando por vender 1,284; trigo trachel a 49. La cebada nueva da 23 a 25 rs. vn.; la algarroba a 29.

En algunas provincias de Nápoles la reacción realista ha comenzado ya, y se cuentan de Avelino terribles desastres. El estado de Nápoles empieza a ser tan sombrío como el de Sicilia. El dictador ha dado una proclama reconociendo a todos los oficiales en sus empleos siempre que reconozcan su dictadura y presten juramento a la monarquía de Victor Manuel como rey de Italia. También ha reconocido la deuda napolitana, lo cual ha hecho subir algo los fondos, y restablecido el Código sardo, mandando que la justicia se administre a nombre de Victor Manuel.

Máximo de Azeglio ha dejado el puesto de gobernador de la Lombardia; se atribuye a que no está conforme con la política seguida en estos momentos por el Gobierno sardo. Se han dado las órdenes para movilizar los tres cuerpos de ejército que hay en el Mincio, y los periódicos afirman que hay dispuestas cuarenta baterías de cañones, rayados para entrar en campaña. Por su parte el Austria aumenta sus armamentos y el Tirol se arma como cuando en la última guerra de Italia.

El entusiasmo de que en las Baleares han sido objeto S. M. la Reina y su Real familia, viene reflejado en los periódicos que hoy recibimos de aquellas islas. Hé aqui cómo se expresa *El Correo de Mallorca* al enumerar los nuevos títulos que nuestra Reina ha alcanzado al amor de aquellos leales habitantes. «Su primer afán, su primer cuidado fue el de visitar a los pobres, hablarles y consolarles con la amabilidad propia de la persona mas modesta, y hacerles una elocuente demostración de su Real munificencia. Recibió despues a nuestros sencillos y honrados campesinos, tratóles con la mayor bondad y dulzura, tributóles elogios, hasta les prometió aprender su lengua y visitarles otras veces, y aun quiso honrar el traje mismo que visten, convirtiendo en humildes *payeses mallorquines* a sus augustos hijos, ilustres descendientes de cien Reyes. No contenta con todo esto, quiso dar a los baleares una prueba de la completa confianza que le inspiran, y permitió que los tiernos príncipes saliesen a paseo solos y sin escolta alguna, acompañados únicamente de un general mallorquin. Ella no se ha negado a recibir ningun obsequio; ha sacrificado su propia comodidad al deseo de complacerlos; ha asistido a cuantas funciones se le han ofrecido, siempre placentera y contenta, siempre teniendo en su boca las frases mas lisonjeras, siempre haciendo grandes elogios de los humildes festejos que, sin otro mérito que el de la lealtad que los inspiraba, le han tributado estos habitantes. Nosotros la hemos visto enternecerse muchas veces, llorar conmovida y llena de gratitud por cualquiera demostración que se le haya hecho de respetuoso cariño, sonrír alegre y complacida al ver la sencillez de estos moradores, hablar con todos ellos con la mayor naturalidad y confianza, rogarles que no se molestasen por ella, no perder un solo instante para darnos a conocer el lugar preferente que ocupan en su magnánimo corazón los hijos de las Baleares.»

Anteayer desde por la mañana la tropa del campamento se dedicó a la limpieza de las tiendas, dejando levantado uno de los lados, para poder disfrutar, a la par que la sombra, del hermoso ambiente que corría: a la hora acosumbrada se tocó llamada para el ejercicio, que fue de línea, dirigiendo las maniobras el entendido general D. Enrique O'Donnell. Se formaron dos líneas; la primera al mando del brigadier Maldonado, y la segunda al de la misma clase D. Nicasio Echevarria. Se figuró que el enemigo atacaba el frente, y en esta disposición se maniobró; en seguida se simuló el ataque por el flanco izquierdo, y cambiaron el frente las líneas, en cuya disposición hubo despliegues y repliegues de masas, permaneciendo la segunda línea

como reserva de la primera; la artillería en los intervalos protegió los movimientos, y la caballería cargó; se marchó avanzando al frente y después se ejecutó la retirada, desfilando los batallones y escuadrones a sus respectivos campamentos.

Hubo muchos forasteros que aprovechando el día fueron, tanto de Madrid como de Alcalá, a amenizar el campo: el terreno tampoco puede ser más á propósito para presenciar las maniobras, pues siendo un grande llano, desde cualquier punto pueden verse estas, presentando un punto de vista magnífico las tropas en instrucción. Se están construyendo trincheras, tanto ya concluidas las cocinas para los ranchos que no pueden ser mejores. La estación provisional del ferro-carril ya está casi concluida con su telégrafo, desembarcadero y todo lo necesario, no necesitando que esté concluida para que la gente que va al campamento se desembarque enfrente del mismo sin necesidad de ir á Torrejón, que sería un gran rodeo. El telégrafo del Gobierno llega hasta la tienda del general.

El célebre Lazeu, consejero antiguo del ex-infante D. Juan de Borbon, nos dirige una carta, que no creemos conveniente insertar por razones que comprenderán nuestros lectores, sabiendo cómo las gusta el secretario del nuevo pretendiente en materias de cultura de lenguaje. Bastó decir que el Sr. Lazeu afirma bajo su palabra que el príncipe su amo no ha pensado en empréstitos ni en calabazas, porque no necesita dinero para vivir con decoro.—El zarandeado empréstito-Don Juan es á nuestros ojos, el racimo de uvas que la astuta zorra quería alcanzar y al cual abandonó generosamente, después de muchas tentativas infructuosas, diciendo no están maduras.—Que tiene (el secretario) en su poder cartas de crédito sobre diferentes bancos, reñidas por personas adictas al príncipe. Está visto que hay personas que están mal con su dinero.—Que no existe ni ha existido, ni puede existir en la mente del susodicho príncipe la idea de vender la isla de Cuba para procurarse dinero. Con tal declaración se nos ha quitado de encima un peso enorme. De hoy más, el ex-infante D. Juan podrá decir que ha regalado á España la isla de Cuba, porque pudiendo venderla no lo ha hecho, de la misma manera que Micéaz y Zapiron renunciaron á comerse el asador por escrúpulos de conciencia.

Ayer tarde recibimos los siguientes despachos telegráficos del extranjero: París 22.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-20; el 4 1/2 á 95-50; el 3 por 100 español interior á 43 1/2; el exterior á 00-00; la diferencia á 00-00, y la amortizable á 22 1/2. Londres 22.—Los consolidados se han hecho de 93 3/8 á 1/2.

TERCERA EDICION. A LAS DOS DE LA MADRUGADA. S. M. continuaba sin novedad ayer, según parte del primer médico de cámara, marqués de San Gregorio.

Ayer por la tarde S. M. la Reina dió un largo paseo á pié y en coché, regresando á Palacio ya entrada la noche. El vapor Leon, que conducía la embajada marroquí, ha llegado ya á Tánger.

El Gobierno de S. M. ha recibido una comunicación del ministro de Cerdeña en esta corte, en que le participa el bloqueo establecido por los buques sardos frente á la plaza de Ancona.

Ayer tarde recibimos despachos telegráficos del extranjero. DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa Tecla, virgen y mártir. Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de Góngora, donde por la mañana habrá misa cantada con sermón, y por la tarde el acto de la reserva.

Continúa la navena de la Virgen de las Mercedes en D. Juan de Alarcón, predicando por la mañana D. Basilio Sanchez Grande, y por la tarde D. Juan Fernandez. A las nueve y media de la noche se cantarán maitines, y á las doce misa solemne de la Virgen de las Mercedes, oficiando el coro una brillante orquesta.

Termina la novena de la Virgen del Heno en Santa Catalina de los Donados, predicando por la mañana D. José María Padilla, y por la tarde D. Bernabé Meneses. En San Andrés se celebrará función al Cristo de la Agonía, predicando D. Angel Guerrero, y en el Oratorio del Olivar á Nuestra Señera de los Dolores, predicando D. Buenaventura Pascual.

La Real congregación del Santísimo Cristo de la Salud continúa la novena que anualmente consagra á su Divino Señor Crucificado, en su capilla propia, Plazuela de Anton Martín, para implorar del Todopoderoso el remedio de las necesidades de la Iglesia y del Estado. A las diez y media será la misa mayor, en la que predicará D. Tristan de Medina; por la tarde á las cinco comenzarán los ejercicios, y después

de rezarse la estación y letanía del Santísimo, predicará D. Francisco de Paula Berrocal, en seguida se dirá la novena, cantándose los gozos y la reserva de S. D. M. que estará de manifiesto durante la celebración de estos sagrados cultos. Después de la función habrá misa rezada por los que contribuyen con sus limosnas para la solemnidad de estos sagrados cultos. Las personas que gusten suscribirse en esta ilustre congregación, enriquecida con muchas gracias e indulgencias por la Santa Sede, podrán hacerlo en la mesa de peticitorio ó en la capilla de la citada sacristía.

La horma de su zapato.—La señora coronela Wilman acaba de presentar al museo naturalista de Nottingham, entre unos cuantos objetos rarísimos, las hormas en que se hacía el calzado el célebre poeta inglés. Tienen nueve pulgadas de largo, son muy estrechas, altas en el empeine y muy simétricas. Iban acompañadas de la siguiente afirmación de Guillermo Swift, su zapatero desde 1803 hasta 1807: «Yo, Guillermo Swift, botero, Southwell Notts, que tenía el honor de trabajar para lord Byron mientras vivió en Southwell desde 1803 á 1807, afirmo que las presentes hormas son con las que se hacía el calzado de su señoría, y que el último par de botas se hizo en 16 de mayo de 1807. Dicese además, que no tenía un pie abultado, como se dice generalmente, sino semejante al otro, con la diferencia de ser una pulgada y media más corto. Tenía una malformación en el tobillo, que estaba excesivamente débil, y por lo tanto el pie se inclinaba hacia afuera. Para remediar este defecto, gastaba una bota muy delgada y sumamente apretada debajo de la media. En su juventud, llevaba una venda de hierro que descendía de la pierna y cogía la suela de la bota. Era la pierna izquierda, y tenía la pantorrilla mucho menos gruesa que la derecha.» Firmado: Guillermo Swift.

El río ocioso.—Un europeo que se paseaba por las orillas del Mississipi, que es un río de corriente muy rápida, preguntó á un aldeano que encontró por casualidad: «Como se llama este río?» A fe mía, señor, contestó el rústico, que este río, no es necesario llamarlo, porque demasiado se viene el solo.

Fallecimiento.—Esta madrugada ha fallecido el oficial de Administración militar, D. Nicolás del Villar y Gonzalez, cuyos restos mortales serán conducidos mañana á las diez desde la iglesia de San Sebastián al cementerio de la Sacramental de los Santos Justo y Pastor.

Las Traviatas.—En el teatro del Palais Royal de París está haciendo faror una pieza llamada Las Memorias de Mimi. El objeto de esta pieza es poner en ridículo á esas traviatas, á quienes tanta importancia se ha dado recientemente en el teatro francés, presentándolas en las situaciones más envidiables ó más interesantes; convirtiéndolas en heroínas, y fomentando de este modo la propagación del vicio. Paris, como punto de reunión de toda la gente rica, ociosa y casquivana del mundo, ha sido siempre notable por el número de traviatas, desde las más altas hasta las más bajas, que contiene en su seno. Pero dicese, que su número y su desdoro no han alcanzado nunca las proporciones gigantescas que tienen hoy. En todas partes se las encuentra, haciendo ostentación pública de su esplendor vergonzoso y pasajero, y adquiriendo ya la posición casi de una verdadera aristocracia. Por desgracia en Madrid no escasean tampoco las traviatas, que aquí se llaman mujeres de historia.

Ejecucion.—El día 12 del actual tuvo lugar en León (Francia) la ejecución de Eleonora Robert, condenada á la pena de muerte, como culpable de cuatro infanticidios cometidos con circunstancias horribles y de resultados de relaciones incestuosas habidas con su hermana. Esta, que también había sido condenada á muerte, ha obtenido conmutación de pena.

Pelota y barra.—En Tetuan se ha inaugurado últimamente, bajo la presidencia del general en jefe, y con asistencia de los generales, jefes, oficiales y soldados de aquel ejército, los juegos de pelota y barra: tuvieron ocasión de admirar la agilidad y destreza en el primero, de los hijos del Norte de España, y la energía y conocimientos en el segundo, de los apuestos cazadores, artilleros, ingenieros y lanceros que tomaron parte en él.

A un.—Hace pocos días llegó á Madrid un muchacho llamado Ambrosio Salmon, recomendado á un comerciante generoso, en cuyo establecimiento debía colocarse en clase de dependiente. Su principal queiso instruírle en sus nuevos deberes; y el domingo último, así que se cerró la tienda, le dijo: «Vamos á ver, Ambrosio: figúrate que tú eres un individuo del público que viene á comprar, que te acercas al mostrador y me dices la palabra: yo te diré lo que has de decir, pero pon mucho cuidado en lo que yo conteste, arguya y replique, pues esto es lo que debes aprender, para cuando estés dentro del mostrador. Lo has entendido bien?»—Sí, señor.—Pues empezemos. Acércate y pídemelo. Y el principal le dijo lo que había de hacer.—El muchacho figuró entrar de la calle, dió las buenas noches y preguntó: «Tiene Vd. cortos de pantalón de lana?»—Catalanes, belgas ó franceses?—(El principal apuntaba por lo bajo al dependiente lo que había de decir.)—Quisiera verlos todos.—Perfectamente. Vea Vd. qué lana tan fina, tan tupida, tan ligera...—Por Dios, hombre, esto es muy malo; al contrario, qué tela tan clara: esto se rompe al momento, y qué precio tiene el corte?—Conforme: un pantalón catalán vale 80 rs., el belga 120, y el francés 180.—Que disparate! en esa de... me daban uno mejor que el primero por 50 rs.—Bien; pero será é dos ó tres años: eso ya no se estila; y mire Vd. qué color tan delicado! ¡qué franja tan linda!—De todo tiene menos de eso; en fin, ¡me lo da Vd. por 60?—Vaya, 65 y no hablémos más.—Vamos á ver: ¿te has enterado bien?—Perfectamente.—Ea; pues las piezas á su sitio, que te voy á comprar. Colocóse el chico tras el mostrador, salió el principal

y se acercó en actitud placentera, entablándose el siguiente dialogo:—Para servir á Vd.—Hola, amigo, contestó el aprendiz.—Tiene Vd. cortos de pantalón de lana?—Catalanes, franceses y belgas, quisiera verlos todos, respondió el jóven de una vez; y sin dejar respirar á su jefe, continuó, volviéndole la espalda y trayendo las piezas: esto es muy malo; qué tela tan clara; esto se rompe al momento...—Calla, calla, gritó indignado su principal.—¡Qué disparate! añadió imperturbable el muchacho; eso ya no se estila.—¿Estás loco? volvió á decirle el dueño de la tienda.—De todo tiene menos, de eso, siguió como romance de ciego el chico: en fin, ¡me lo da usted por 60?—Los demás dependientes que presenciaban la escena, no podían contener la risa: el principal volvió la espalda al experto manchego, y al día siguiente salía éste de la corte, encerrado en un carro de violín, con dirección á las ventas de Cardenas, y portador de la siguiente carta para su padre.—«Sr. D. N.—Volví á Vd. su hijo para que le mande fabricar una O que le falta; á fin de que sea Ambrosio Salmon: hágalalo Vd. así, porque de Salmon solo no sirve ni para escabechado.—B. S. M. de V.—F. de T. y T.»

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Borbon y Madrid. Jefe de día: señor comandante de Borbon, D. Salvador Carderón.—Visita de Hospital: Barbastro, tercer capitán.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

Viajes al campamento.—Ayer se dirigieron á nosotros, personalmente y por escrito, diferentes sujetos muy respetables, quejándose del desorden que el día anterior hubo en el tren de vuelta del campamento. El público se agolpó en desorden á los coches, y en los de primera se colocaron viajeros que habían tomado asiento en los de tercera, originándose el barullo y los disgustos consiguientes. Coche hubo en que, no debiendo venir más que ocho personas, vinieron catorce. Estamos seguros de que la empresa, por su propio interés y el del público, buscará remedio á este mal. Nosotros creemos que lo que deben hacer sus dependientes es, antes de partir el tren, aun cuando este se tarde algunos minutos, pedir á los viajeros la exhibición de los billetes, y obligar á pasar á su asiento á todos los que ocupen el que no le corresponden, porque no es bastante pena para los que faltan el cobrarles al terminar el viaje, la diferencia de precio; ni este castigo satisficase en nada á los que han tenido que venir en prensa ó en carruaje de tercera, habiendo pagado asiento de primera, ó quedarse á pié como sucedió el viernes á los gunos.

Zarzuela de magia.—El Sr. Rovira está componiendo la música de una zarzuela de magia, titulada: Los planes del diablo, la cual debe estrenarse en el teatro del Circo.

Qué ojo tienen los sapientes!—Me parece, decía un médico á un enfermo, que hoy tose: Vd. mejor que ayer.—No es extraño, respondió el enfermo: he estado ensayando toda la noche.

El cura astuto.—Un cura de la diócesis de Antun (Francia), deseando que sus feligreses le dejasen el tiempo libre para preparar un sermón, que debía predicar el lunes de Pascua en la catedral de aquel obispado, les dijo desde el púlpito: «Hermanos míos! para que no haya confusión esta Cuaresma, he dispuesto confesar el lunes á los embusteros, el martes á los avaros, el miércoles á los borrachos, el jueves á los ladrones, el viernes á los libertinos, y el sábado á las mujeres desahonestas.» Como era de esperar, nadie se acercó al confesionario del cura, y este pudo á su sabor preparar el sermón.

Poligamia.—Acaba de ser cogido por la policía, en Liverpool, un caballero de cincuenta años, de buena posición social, que tiene nada menos que cuatro mujeres, todas vivas y todas casadas con él por el método ortodoxo. Fuera de los Estados Unidos no hay país en el mundo era que haya más bigamos que en Inglaterra.

Besúqueo.—Dice una correspondencia de Nápoles, que los patriotas de aquella ciudad se comían á besos á los soldados, así que estos se decidían á dar vivas á Garibaldi, y que allí se va poniendo muy en uso entre el sexo barbudo el expresarse de este modo lo que en otras partes se expresa con un abrazo ó un apretón de manos. Buen provecho.

Caprichos del oídium.—Las noticias de Francia con respecto á las viñas son muy favorables, á pesar del mal tiempo que ha habido. Se ha notado un hecho muy singular, y es que el oídium no ha atacado á la uva blanca este año, pero ha atacado con doble furia á la negra. Sin embargo, esto no afectará la calidad de los vinos de Macon y de Burdeos.

ESPECTACULOS. PRINCIPE.—A las ocho y media.—Lo que se ve y lo que no se ve.—La Flor del Perchel.—Bodas ocultas. ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Frasquito.—Nadie se quiere hasta que Dios quiere.—Buenas noches señor D. Simón.—Gracias á Dios que está puesta la mesa.—El Último moro. CIRCO.—A las ocho y media.—Marina.—El Último moro. CIRCO DE PRICE.—Dos brillantes funciones de ejercicios ecuestres; una á las cinco de la tarde y otra á las ocho y media de la noche. CIRCO DE PAUL.—En estos elegantes salones habrá dos bailes: uno de tres á siete de la tarde, y otro de ocho á doce de la noche. PLAZA DE TOROS.—En la tarde del lunes, si el tiempo lo permite, se verificará la 14 media corrida corrida de toros. Presidirá la plaza la autoridad competente. La corrida empezará á las cuatro y media en punto.

ANUNCIOS.

COMERCIO Y SASTRERIA. CALLE DE La Caza, núm. 5, cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1. principal, inmediato á platerías. Se siguen haciendo trajes completos de invierno, gaban, chaleco y pantalón de patencur, de novedad, á 360 reales, y de castor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de satén, á 400 reales. Hay generos del reino y extranjeros. (D. 0. 0. 0. 0. 00, 00, 00, 00, 23, 25, 27 y 29.)

VENAGRE DE REYNES.—SIENDO LA época de hacer los encerrados de pepinillo, pimientos, etc., se vende el vinagre Reynes, calle del Duque de Osuna, núm. 4. Este vinagre es el único para toda clase de enservas: repetidas pruebas garantizan su calidad superior. Los pedidos se pueden hacer por el correo interior.—(D. 0. 0. 0. 0. 00, 00, 00, 00, 00, 23, 25, 27 y 29.)

CAMAS DE CAMPANA.—CALLE MAYOR, número 1, Almacén del precio fijo. (8 m. 8 t. 1-1)

MA DE CRIA.—UNA JÓVEN DE VEIN Ate y cuatro años de edad, desea una casa para criar en su casa. Darán razón en la parroquia de San Martín, núm. 6, buhardilla de la derecha. (1 m. 1 t.)

MANUELA FERNANDEZ, ASTURIANA, Msolicita cria para su casa de sus padres. Calle de Lope de Vega, número 21, cuarto bajo, en el patio daran razon.—(1 m. 1 t.)

CASA DE SALUD, FRENTE DE ATOCHA.

En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, prodigándoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen. (D. 0. 0. 0. 0. 00, 00, 00, 00, 00, 23, 25, 27 y 29.)

MARTILLO.—COMERCIO UNIVERSAL, Calle del Desengaño, número 10.

Se encarga de vender á la comisión ó en subasta pública, cuantos generos le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando en cuenta corriente 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los generos, conforme sean. Hay de venta: azúcar blanca; guta-percha de Nueva-York de todos colores; curtidos para zapateros y guarnicioneros; bacalao, á 34 reales arroba; ron, á 55 reales arroba; almidon de primera; camas de hierro mas baratas que en fabrica, patencur, lienzos, etc., etc. Compra de saldos, mueblaje de casa, etc. Cambio de billetes y monedas etc., etc.

MR. LOUIS ERNEST,

cirujano dentista de París y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposicion Universal, y premiados en la de Sevilla, tiene el honor de anunciar al público, que ha fijado su residencia en esta corte.

Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Exposiciones de París y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, SIN LIGADURAS ni RESORTES, y con todas las garantías que puedan desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepuja en belleza á todo cuanto en este género se ha inventado y construido, hasta el día, facilitando la emision de la palabra y la perfecta masticación, é imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla.

ESMALTE DE DIENTES CAREADOS.

Esta operacion consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados, ennegrecidos y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos más duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL. Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir á su casa-habitacion todos los dias. Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 21, 22 y 23.)

EN EL VERANO, LOS CHOCOLATES DE LA COMPANIA COLONIAL conservan su dureza, brillo y buen sabor; siendo tan fino su molido y tan compacta su pasta, resisten al calor sin ablandarse ni alterarse. Se cortan y pesan las tabletas con una máquina especial, sin que las toque la mano del hombre. Se puede visitar la fabrica sin tarjeta. Las clases son invariables. 400 puntos de venta. Depósito central, EN MADRID, MONTERA, 16. Se manda á provincias.

FERRO-CARRILES DE MADRID A ZARAGOZA Y ALICANTE.

CAMPAMENTO DE TORREJON DE ARDOZ.

La Compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, deseando facilitar al público el viaje á dicho Campamento, ha dispuesto expender desde el día 15 del corriente setiembre.

Billetes de ida y vuelta, que servirán exclusivamente para dicho objeto. LOS PRECIOS DE ESTOS BILLETES SON: 1.ª CLASE... 18 50 2.ª IDEM... 14 50 3.ª IDEM... 8 50

Estos billetes se expenderán en la Estacion de Madrid, y serán válidos tanto para la ida como para la vuelta, y para todos los trenes ordinarios de viajeros que se hacen entre Madrid y Guadalajara y vice versa, el día mismo de su expedición. Todos los trenes se detendrán frente al Campamento, en donde se ha dispuesto un apeadero provisional. Este servicio especial cesará el mismo día que se levante el Campamento. Inmediato al Campamento se ha establecido una buena fonda.

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Edit. D. Hilarión de Zuluaga.